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  郵政署署長 

  丁葉燕薇女士 ,  JP 
 
  郵政署助理署長 (組織發展 ) 
  吳美霞女士  
 
  商務及經濟發展局  
  首席助理秘書長 (工商 ) 
  陳納思女士  
 
  律政司政府律師  
  胡仲兒女士  
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列席秘書  ：  總議會秘書 (4)3 
余天寶女士  
 

 
列席職員  ：  助理法律顧問 10 

李凱詩小姐  
 
高級議會秘書 (4)3 
羅偉志先生  

  

經辦人／部門  
 

I. 選舉主席  
 
  梁君彥議員獲選為小組委員會主席。  
 
 
II. 與政府當局舉行會議  

(2013年第 147號法

律公告  
—— 《 2013年郵政署 (修訂 )

規例》 (2013年第 147號
法律公告 ) 

   
檔 號 ： CITBCR 
5/4-60/1C 

 

—— 商 務 及 經 濟 發 展 局 於

2013年 7月 11日就修訂

郵 費 和 雜 項 郵 政 費 用

發 出 的 立 法 會 參 考 資

料摘要  
   
立 法 會 LS3/13-14
號文件  

—— 法律事務部報告  

   
立 法 會 C B ( 4 ) 7 9 /
13-14(01)號文件  

—— 立 法 會 秘 書 處 擬 備 的

背景資料簡介 ) 
 
2.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附錄 )。  
 

政府當局  3.  小組委員會要求政府當局提供書面回應，

說明當局估計香港郵政將其員工尚未放取的逾時

工作補假日數縮減至符合跨部門累積的上限需時

多久。  
 



經辦人／部門  
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(會後補註：政府當局提供的資料於 2013年
11月 12日隨立法會 CB(4)139/13-14(01)號
文件送交委員。 ) 

 
立法時間表  
 
4.  小組委員會已完成審議工作。委員普遍支

持此附屬法例。委員察悉，主席將會在2013年 10月
30日的立法會會議上動議一項議案，把審議此附屬

法例的期限延展至 2013年 11月27日。小組委員會將

會在 2013年 11月 15日的內務委員會會議上向內務

委員會提交書面報告。委員亦察悉，就此附屬法例

動 議 修 訂 議 案 的 立 法 會 會 議 日 期 為 2013 年       
11 月 27 日 ， 而 就 該 修 訂 議 案 作 出 預 告 的 期 限 為

2013年 11月 20日。  
 
 
III. 其他事項 

 
5.  議事完畢，會議於下午 5時 24分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2013年 11月 21日



 

 

附錄  
 

《 2013年郵政署 (修訂 )規例》小組委員會  
 

第一次會議過程  
 

  日 期  ： 2013年 10月 25日 (星期五 ) 
  時 間  ：下午 4時 30分  
  地 點  ：立法會綜合大樓會議室 3 

 

時間標記  發言者  主題  
需要採取  
的行動  

000101 – 
000200 
 

梁君彥議員  
黃定光議員  
梁家傑議員  
 

選舉主席   

000201 – 
000330 

主席  
 
 

主席致開會辭  
 

 

000331 – 
000501 

主席  
政府當局  
 

政府當局作出簡介  
 

 

000502 – 
001125 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  
 

鄧家彪議員察悉，郵資及郵政費用有上升

的趨勢。他詢問政府當局有否計劃定期按

累積通脹調整日後的郵政費用及郵費。  
 
政府當局表示，香港郵政以郵政署營運基

金的形式運作，須自負盈虧。由於營運成

本仍不斷增加，郵政署營運基金的財務狀

況自 2007-2008年度開始每況愈下，並於

2011-2012年度起開始錄得 5,000萬元營運

虧損。長遠而言，郵政署營運基金的儲備

難以彌補香港郵政的營運虧損。如政府當

局不及時調整主要郵費及《郵政署規例》

(第 98A章 )下的若干郵政費用，郵政署營運

基金為數約 18億元的儲備將於 2015-2016
年度後完全耗盡。儘管如此，政府當局會

繼續致力開源節流和提高生產力，並會在

考慮郵政署營運基金的財政狀況、當前的

經濟狀況、營商環境，以及市民的負擔能

力等相關因素後，不時檢討郵費及郵政費

用。政府當局並沒有就日後的郵費及郵政

費用修訂定下具體時間表。  
 

 

001126 – 
002600 

主席  
黃定光議員  
政府當局  

黃定光議員對修訂費用表示理解。他察悉

各項費用已有超過 10年未有調整。他詢問

政府當局，面對激烈競爭，政府當局有何
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時間標記  發言者  主題  
需要採取  
的行動  

 策略使郵政署營運基金能開源節流和提

高生產力。  
 
政府當局表示，郵政署營運基金一直致力

開源。為把握網上購物日趨普遍所帶來的

機遇，郵政署營運基金於 2013年 4月推出

名為 "易送遞 "的新本地郵遞服務，讓顧客

以經濟實惠的方式投寄本地郵件。 "易送

遞 "設有基本的網上郵件追蹤功能，並為顧

客提供郵件派遞或櫃位領件兩種服務方

式。 "易送遞 "備受網上商店歡迎。此外，

香港與美國於 2011年 4月推出寄件至美國

的全新 e-Express服務。此項服務設有網上

郵 件 追 查 和 派 遞 確 認 等 簡 便 易 用 的 功

能。鑒於此項服務甚受歡迎，郵政署營運

基金正與其他郵政機關磋商，以期把此項

服務擴展至其他郵遞目的地。  
 
郵政署營運基金察悉，直銷函件是非常有

效的營銷工具，能有效配合其他通訊媒

體，故此最近開發一個全新的多媒體直銷

網上平台，讓顧客自行籌劃、構思和開展

直銷宣傳活動，以利便各行各業，特別是

中小型企業 (下稱 "中小企 ")，以相宜價格

輕鬆接觸目標顧客。郵政署營運基金亦與

中國郵政合作推出跨境直銷函件服務，協

助本地中小企在中國內地市場推廣品牌

和提升品牌的知名度。  
 
郵政署營運基金除藉探索嶄新的郵票印

刷技術和新穎的郵票設計，提高市民大眾

(特別是年輕一代 )對 郵 票 和 集 郵 的 興 趣

外，還於 2012年 3月推出 "我的心意卡 "訂製

服務，把顧客提供的電子訊息製成個人化

的心意卡，並派遞給親朋戚友。  
 
在控制成本和提高營運效率方面，郵政署

營 運 基 金 曾 實 施 多 項 改 善 生 產 力 的 措

施 ， 包 括 在 2009 年 6 月 使 用 機 械 揀 信 系

統，以及推行多個資本投資項目，例如把

國際郵件中心和郵政總局揀信組合併成

為新的中央郵件中心，以及設立綜合郵政

服務系統，使櫃台運作自動化及簡化後勤

支援工作。過去 10年，郵政署營運基金的
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時間標記  發言者  主題  
需要採取  
的行動  

生產力增加 14.6%。  
 

002601 – 
003300 

主席  
郭偉強議員  
鄧家彪議員  
政府當局  
 

郭偉強議員察悉，近年的整體郵件量維持

約 13億件，而郵政署營運基金的人手編制

卻由 2008-2009年度的 7 400人減少至現時

約 7 000人。他關注到郵政署營運基金可能

過度削減人手，以致餘下員工累積大量逾

時工作時數餘額。鄧家彪議員有相若意

見。他希望郵政署營運基金不會為了控制

成本而以員工的工作量為代價。  
 
政府當局表示，透過推行多項提高生產力

的措施 (例如上述的機械揀信系統 )，可達

致削減人手的同時，仍能維持服務質素的

目標。該系統現時可揀出附有英文地址的

信件，日後經進一步優化後將可揀出附有

中文地址的信件。  
 
討論當局估計香港郵政將其員工尚未放

取的逾時工作補假日數縮減至符合跨部

門累積的上限需時多久。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
政府當局須按

會 議 紀 要 第 3
段所載採取跟

進行動。  

 
003301 – 
003800 

主席  
郭偉強議員  
政府當局  

郭偉強議員詢問，透過《 2013年郵政署 (修
訂 )規例》 (下稱 "修訂規例 ")實施的修訂費

用 建 議 ， 會 否 令 郵 政 署 營 運 基 金 在

2013-2014年度達致營運收支平衡，以及郵

政署營運基金的員工會否獲得與建議的

費用調整幅度相若的加薪幅度，以彌補累

積通脹的差額。  

 
政府當局表示，即使在 2013-2014年度增加

擬議的主要郵費和第 98A章下的雜項郵政

費用，郵政署營運基金亦只能大致彌補自

上次調整相關費用的累積通脹，但仍會錄

得營運虧損。香港郵政雖以營運基金的形

式運作，但仍屬政府部門，故此其公務員

年度薪酬調整的幅度須受公務員薪酬調

整機制規範，而香港郵政的非公務員合約

僱員的薪酬調整，則按部門為此而制訂的

既定機制作出調整。  
 
討論郵政署營運基金的營運模式。  
 

 



 

 4

時間標記  發言者  主題  
需要採取  
的行動  

003801 – 
004830 

主席  
梁家傑議員  
政府當局  

梁家傑議員詢問，郵政署營運基金預計其

財政狀況將會如何惡化。政府當局回應時

表示，郵政署營運基金的主要成本項目，

即員工成本、航空運輸費和終端費近年顯

著增加。未來 5年，預計該等成本將會繼續

上升。如未能及時調整主要郵費及第 98A
章下的若干郵政費用，郵政署營運基金的

財政狀況將會迅速惡化，導致其儲備在

2015-2016 年 度 以 後 將 會 完 全 耗 盡 。 由

2013年 10月 1日起增加主要郵費，以及由

2013年 12月 1日起增加第 98A章下的雜項

郵政費用，將會帶來約 3億 4,000萬元的全

年額外經常性營運收入。雖然如此，單一

次在 2013-2014年度增加主要郵費及郵政

費用，並不足以確保郵政署營運基金能夠

較長遠維持財政自給自足。政府當局預計

郵政署營運基金仍會繼續錄得營運虧損，

但儲備餘額會維持在較佳的水平。  
 

 

004831 – 
005336 

主席  
政府當局  
 

審議修訂規例   

005337 – 
005343 

主席  
政府當局  
 

邀請公眾人士發表意見  
 
委員同意沒有需要邀請公眾人士就修訂

規例發表意見。  
 

 

005344 – 
005445 

主席  
政府當局  
 

立法時間表及延展審議期  
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